
    
 

 

An alle Vorstandsmitglieder QVR 
Gemeinde- und KantonsrätInnen  
Kreise 7 und 8 
sowie weitere interessierte Kreise 

 
Protokoll 
 
Quartierverein Zürich Riesbach 
9. Vorstandssitzung  
Dienstag, den 1. November 2022, 19:30 im GZ Riesbach 
 
Leitung: Urs Frey 
 
Vorstandsmitglieder    Ressort  
Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 
Gina Attinger Labyrinth, Website 
Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 
Steven Baumann Neue Projekte, Medien 
Claude Bernaschina Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 
Urs Frey Präsidium, Wohnen 
Jessamyn Graves Kinder und Schule 
Cathy O’Hare Kinder und Schule 
Dorothee Schmid  Kontacht  
Martin Schmid Verkehr, Planung; Alter (a.i.); Protokoll (a.i.) 
   
Gäste   
Markus Kick GZ Riesbach 
Marc Wethmar, Michael Olivo Projekt 1 «Ukraine meets Wynegg» 
Christian Kistler  Projekt 2 «Stand with Ukraine – Info-Treffpunkt im GZ 

 Riesbach» 
  
Entschuldigt  
Leo Bauer Quartierfest, Junges Riesbach 
Matthes Schaller Neue Projekte, Medien 
 
     

Pos. Was Verantwortl. 

1 Begrüssung und Protokoll  

 Urs Frey begrüsst alle Vorstandsmitglieder sowie die drei Gäste und eröffnet die letzte 
ordentliche Sitzung dieses Jahres. Das Protokoll der letzten Sitzung wird gutgeheissen und 
verdankt.  

 
 

2 Ressort-Mitteilungen  

2.1 GZ Riesbach 
Der Herbst steht für Hochbetrieb im GZ! Besonders hervorzuheben sind der wöchentlich 
stattfindende Mittwoch-Abend-Grill, das Kerzenziehen, der Abend-Jazz an jedem letzten 
Mittwoch im Monat. Im Dezember findet auch wieder die Winter-Bar statt und zwar 
jeweils am Mittwoch- und Freitagabend. Auch die Fussballbegeisterten kommen nicht zu 
kurz: Die Spiele werden auf Grossleinwand übertragen.  
Weiter hat sich das Leitungsteam des GZ dazu entscheiden, die Bildergalerie 
weiterzuentwickeln und neben kulturellen/künstlerischen auch auch gesellschafts-
politische Inhalte zu präsentieren. 
 

 
M. Kick 
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2.2 Kinder und Schule 
Räben 
Die Räben an die 6 Schulhäuser wurden wie bestellt ausgeliefert. Die Räbeliechtli-Umzüge 
finden am Mittwoch, den 7.November bzw. am Donnerstag den 8. c statt.  
 
Schulskilager 
Die Anmeldephasen laufen schon oder beginnen demnächst. 
 
Kontakte zu den Elternräten wurden geknüpft. Es sind Besprechungen vorgesehen, um 
Sorgen und Wünsche zu äussern.  

 
 
J. Graves 
 
 
 
J. Graves 
 
C. o’Hare, M. 
Schaller 
 

2.3 Planung und Verkehr 
Quartierblock Hornbach 
Für diesen stadtweiten Piloten wurden aus einigen Quartieren Projektvorschläge 
eingereicht. Auch die Stadtverwaltung hat offenbar gewisse Vorstellungen. Wir sind 
überzeugt, dass unser Vorschlag für einen Quartierblock Hornbach ein Gewinn sowohl für 
Gewerbetreibende als auch für Bewohner unseres Quartiers darstellen würden und 
werden diesbezüglich bei den politischen Parteien der Kreise 7 und 8 um Unterstützung 
werben. 
 
Gefahrenstelle Münchhaldenstrasse/Zollikerstrasse 
Die weissen Leitmarkierungen für den Strassenverkehr sowie jene für die 
Fussgängerquerung wurden inzwischen aufgefrischt. Auch wurde auf der Zollikerstrasse 
von der Stadt herkommend und vor der Kreuzung folgendes Signal «Verzweigung mit 
Rechtsvortritt» aufgestellt: 

 
1. Es wird geprüft, ob durch sinnvolle Platzierung eines Spiegels die Übersichtlichkeit 

der an dieser Kreuzung erhöht werden kann. 
 
Die AG Verkehr ist aber noch nicht überzeugt, dass die aktuelle Situation die vorhandene 
Gefährdung des Verkehrs (Fussgänger, Velo und MIV) genügend mindert – insbesondere 
da auch mit der Erweiterung des Spitalclusters Lengg auch an diesem Ort mit 
zunehmendem Verkehr zu rechnen ist. 

 
«Versuchsbetrieb Bellerivestrasse» 
Bürgerliche Kreise von SVP bis Mitte lancierten eine Petition mit der Forderung: «Nein zu 
unsinnigen Verkehrsversuchen und künstlichen Staus». Sie hoffen darauf, dass der Stadtrat 
den Versuch abbricht – oder die Kantonspolizei ihn verbietet. Der QVR steht diesem 
Unterfangen entspannt gegenüber; einerseits aufgrund des Vertrauens, dass dieser 
Versuche, egal wie das Ergebnis ausfallen wird, die von allen gewünschte Klarheit schaffen 
wird bezüglich Lärmreduktion und Stauproblematik; andererseits ist die politische 
Unterstützung für diese Petition sehr beschränkt. 
Mühlebachstrasse 
Vor dem Schulhaus Mühlebach wurde eine Tempoanzeige eingerichtet mit dem Zweck, 
rasende Velofahrer zu disziplinieren. Weiter hat sich der QVR bei der Stadt dafür 
eingesetzt, dass gewisse bereits besprochene und gutgeheissene Sofortmassnahmen, 
welche die aktuelle Gefährdung der Schulkinder entscheidend herabsetzen können, bereits 
jetzt umgesetzt werden, dass also nicht zugewartet wird, bis das im Moment durch zwei 

 
 
M. Schmid 
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Einwendungen blockierte Projekt realisiert wird. 
 
Sicherheit für Kinder auf ihren Wegen zu Schule und Hort 
Kinder haben auf ihrem Weg zur Schule oder zum Hort bzw. von dort nach Hause zum Teil 
gefährliche Stellen zu passieren. Die AG Verkehr nimmt sich in Zusammenarbeit mit den 
Elternräten auch dieses Themas an: Hier geht es um das Mühlebach-, das Kartaus-, das 
Münchhalden- sowie das Seefeld-Schulhaus, aber auch um den Hort in der Hornbach-
Siedlung. Die AG Verkehr ist im Gespräch mit den entsprechenden Elternräten. 
 
Kreisel Zolliker-/Hammerstrasse/Höschgasse 
Für den MIV sind Kreisel eine gute Lösung. Auch für den Fussverkehr, sofern genügend 
breite Warteinseln zur Verfügung stehen. Für den Veloverkehr sind Kreisel jedoch u.U. 
gefährlich zu befahren, vor allem wenn der Kreisverkehr auf höhere Geschwindigkeiten 
ausgelegt ist. Die Achse Hammerstrasse/Höschgasse erlaubt tagsüber aber immer noch ein 
Tempo von 50 km/h. Die AG Verkehr bleibt dran! 
 
Neue Busverbindung Nr. 99 auf der Lengg 
Marina Albasini macht auf ein mögliches Problem im Zusammenhang mit den Billetpreisen 
beim Überschreiten der Tarifzone aufmerksam. Falls sich dies erhärten sollte, wird der 
QVR bei der Such nach Lösungen behilflich sein. 
 

2.4 Kontacht 
Die nächste Ausgabe ist schon wieder im Druck und wird Mitte November in den 
Briefkästen liegen. 
 

 
D. Schmid 
 

2.11 AG Wohnen 
Die Fortsetzung des Projekts «Wem gehört Zürich?», welches in Zusammenarbeit zwischen 
dem QVR und dem Medienportal «Tsüri» bearbeitet wird, verspricht interessante 
Ergebnisse. Erhoben wird die Eigentümerstruktur entlang der ganzen Dufourstrasse. Die 
notwendigen Angaben konnten beim Grundbuchamt beschafft werden. 
 

 
U. Frey 

2.8 Wynegg 
Am Mittwoch, den 9. November um 19 Uhr findet in der Erlöserkirche ein 
Informationsveranstaltung zum geplanten Umbau des Quartierhofes statt. 
 

 
F. Bartl 

3 Traktanden  

3.1 Ausblick auf Vorstandswahlen 2023 
Gina Attinger möchte sich nach ihrer langen Aktivzeit aus dem Vorstand verabschieden 
und sich anderen Tätigkeitsbereichen zuwenden. 
Der Vorstand betrachtet sich in seiner aktuellen Stärke und Zusammensetzung als gut 
funktionierend. 
 

 
 
 
 

3.2 Mitgliederwerbung / Aktion Wahllokal 
Folgende Sonntags-Termine werden in unsere Agenden eingetragen: 
12.3.23; 18.6.23; 22.10.23; 26.11.23; jeweils von 10 bis 12 Uhr. 
 

 
Alle 

3.3 Ideensammlung zu Veranstaltungen 2023 
Als gesetzt gilt das Seifenkistenrennen. 
 
Angedacht wurden weiter Führungen durchs Quartier mit diversen Themen (z.B. Natur, 

 
M. Schaller 
 
U. Frey, F. 
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Architektur, Historisches, …). Auch das Thema «Nachhaltiges Ernähren im Quartier» sollte 
unter Einbezug von Restaurantbesitzern und entsprechenden Quartierläden fortgesetzt 
werden. Urs Frey, Franz Bartl und Martin Schmid werden dieses Angebot 
weiterentwickeln. 
 

Bartl, M. 
Schmid 
 

3.4 Information Gruppe «We stand with Ukraine» - dieses Traktandum wurde zuerst 
behandelt 
 
Projekt 1 «Ukraine meets Wynegg» 
Die Gruppen für das Nachmittags- und das Abendangebot haben sich zusammengelegt. Die 
Angebote nehmen hauptsächlich Frauen und Kinder wahr und werden sehr dankbar 
angenommen. Die Beaufsichtigung ist wichtig und werden wahrgenommen. Die 
Organisation erfolgt via Telegramm und Facebook. Am 6. Januar 2023 wird in der Remise 
des Quartierhofes Wynegg ebenfalls ein Essen veranstaltet werden. 
 
Projekt 2 «Stand with Ukraine – Info-Treffpunkt im GZ Riesbach» 
Die Veranstaltungen finden aktuell alle 14 Tage an den Donnerstagen statt, an welchen ein 
harter Kern von ca. 20 Menschen teilnehmen. Es gibt aber immer wieder auch neue 
Teilnehmende. 
Die Organisierenden umfassen ca. 6-8 Helfende, welche sich 1-mal pro Moment zu einer 
Sitzung treffen. Die Angebote sind vielfältig und umfassen Deutschlernen, Schulfragen, 
Musik- und Sportangebote aber auch die Beantwortung administrativer Fragen sowie der 
Austausch untereinander. Auch der Kontakt mit den Gastgeberfamilien der Kreise 7 und 8 
wird gesucht. Am 6. Januar 2023, dem Weihnachtstag nach dem alten Kalender, wird in 
der Siedlung Tiefenbrunnen ein Essen veranstaltet werden. Zusätzlich trifft sich am 
Donnerstagabend in der Kirche Neumünster eine Gruppe zum Gespräch. 
 
Cathy o’Hare macht auf die allgemein schwierige Situation der ukrainischen Kinder und 
Jugendlichen hier aufmerksam. Christian Kistler wird das in seiner Projektgruppe 
thematisieren. 
 
Finanzielle Lage der beiden Projekte: Die Finanzierung scheint bis Ende 2022 gesichert. 
Eingehende Spenden werden nach Absprache zwischen Claude Bernaschina, Christian 
Kistler und Marc Wethmar aufgeteilt. 
 
Der Vorstand begrüsst den bewundernswerten Einsatz aller Beteiligten über eine 
inzwischen doch beachtliche Zeitdauer und erkennt, dass die Angebote einem Bedürfnis 
entsprechen. 

 
 
 
 
M. Wethmar, 
M. Olivo 
 
 
 
 
 
Ch. Kistler 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
C. 
Bernaschina 
 

3.5 Antrag Zwärgeschiff 
Der Spielgruppe «Zwärgeschiff» mangelt es an zu betreuenden Kindern! 
Der Vorstand beschliesst im Sinne einer Hilfe zur Selbsthilfe, diese Organisation durch 
Werbung im Kontacht und via Newsletter sowie durch einen einmaligen Beitrag von CHF 
500.- zu unterstützen. 
 

 
C. o’Hare 
C. 
Bernaschina 

3.6 Rückschau «LobbyLengg» 
Der durch die beiden Quartiervereine Riesbach und Hirslanden organisierte Anlass war ein 
voller Erfolg. Etwa 30 Interessierte aus den Quartieren nahmen an dieser Veranstaltung, 
welche durch Urs Frey moderiert wurde, teil und äusserten ihre Bedenken und Vorschläge 
zu folgenden Themen: 

 Verkehr, Immissionen 

 Natur, Landschaft, öffentlicher Raum 

 
U. Frey 
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 Wohnen, Quartierentwicklung 

 Anderes 
Von den Ergebnissen, welche auf Pinnwänden festgehalten wurden, wurde ein 
Fotoprotokoll erstellt und den Teilnehmenden zugeschickt. InteressentInnen, welche an 
diesem Anlass nicht teilnehmen konnten, können um die entsprechenden Informationen 
bei QV Riesbach unter der E-Mailadresse info@8008.ch anfragen. 
 
Die beiden Quartiervereine entsprachen dem geäusserten Wunsch, für einen 
transparenten Informationsaustausch zwischen den eingeladenen Interessenvertretern zu 
sorgen. Im Gegenzug baten sie darum, über den Informationsaustausch zwischen den 
Interessengruppen und den Behörden bzw. den Bauherrschaften informiert zu werden. 
 

3.7 Letzte Vorbereitungen kommende Events 
Riesbach stellt sich vor 
Die Vorbereitungen hierfür sind abgeschlossen. Alle sind gespannt auf den Zustrom und 
auf anregende Gespräche. 
 
Traktandenlose Sitzung 
Diese findet am Dienstag, den 6. Dezember ab ca. 17:45 statt. Eingeladen sind diesmal die 
Vorstandsmitglieder samt Anhang sowie die Mitglieder der Arbeitsgruppen. Claude 
Bernaschina wird die Einladungen in den nächsten Tagen verschicken. 
 
Forum 8 
Die letzten Vorbereitungen des Organisationskomitees hierzu laufen. 
 

 

4 Varia  
Badi Utoquai 
Das Vorgehen bei der Pachtvergabe durch die Stadt wird im Vorstand besprochen und als 
nicht transparent und daher ungerecht beurteilt. Urs Frey erhält das Mandat, diese Sicht 
gegenüber der Stadt zu vertreten und eine Begründung einzufordern. 
 

 
 
U. Frey 

 Sitzungsende 22:00 Uhr. 
 
Die nächste Vorstandssitzung am Dienstag, den 10. Januar 2023 um 19:30 im GZ statt.  
 
Für das Protokoll mit freundlichem Gruss: Martin Schmid 

 

 

mailto:info@8008.ch

